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22 июня 2023 года на площади Белорусского вокзала Москвы состоялась  общественно-патриотическая акция «Москва. Белорусский вокзал. 
22 июня 1941 года». Отсюда, с Белорусского вокзала, летом 1941-го года советские войска уходили на фронт. И именно здесь, 26 июня 1941-го 
года на четвертый день войны, на перроне Белорусского вокзала, в исполнении Краснознаменного Ансамбля  имени А. Александрова впервые 
прозвучала песня «Священная война».  

В мае 2005 года, в память об этом событии, на здании Белорусского вокзала 
была установлена мемориальная доска. А 8 мая 2014 года, в честь легендарного 
марша Василия Агапкина «Прощание славянки», был установлен памятник, по-
священный всем славянским женщинам, провожавшим своих родных на войну. 
Этот марш звучал и в годы первой мировой войны, под эту музыку уходили на 
фронт советские солдаты на битву с врагом в Великой Отечественной войне. 
Сегодня он снова звучит в дни торжеств и памятных дат.

В ноябре 1941 года с Белорусского вокзала отправлялись на фронт и мо-
сковские ополченцы. Это были люди самых разных возрастов и гражданских 
профессий, зачастую не годные к военной службе, которые в едином порыве, 
«по зову сердца» встали на защиту своей Родины. Вместе с кадровыми частями 
Красной Армии они сдерживали врага на подступах к столице и ковали Великую 
победу. 

Продолжение на стр. 2.

Никто Не забыт,
Ничто Не забыто

Директор Департамента культуры Министерства Обороны РФ  А.В.Горный, 
председатель Московского городского Совета ветеранов Г.И.Пашков,  
председатель  Московской  Городской  Думы  А.В.  Шапошников.
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После вноса Государственного Флага Российской Федерации, Флага города-
героя Москвы, Знамени Министерства обороны Российской Федерации, копии 
Знамени Победы состоялось возложение цветов к Мемориальной доске, посвя-
щенной первому исполнению песни «Священная война» и к памятнику «Проща-
ние славянки». 

Перед собравшимися выступил председатель Московской городской Думы 
Шапошников А.В.: « Сегодняшняя акция необходима для того, чтобы мы пере-
давали молодому поколению историю, славу и героизм наших предков. И я уве-
рен, что она будет проходить всегда, из года в год, потому что наших героев мы 
помним всегда».

Председатель Московского городского совета ветеранов Пашков  Г.И.: ««22 
июня 1941 года  - самая страшная дата в истории нашей страны.   Наша зада-
ча  - сохранить эту память, передавать ее из поколения в поколение, эти годы 
никогда не должны быть забыты. Мы всегда будем проводить минуты молчания, 
возлагать цветы к памятникам, вспоминать тех, кто освободил не только нашу 
страну, но и  весь мир от фашизма. Конечно, этот подвиг должен стать для всех 
нас примером мужества и патриотизма. Пока есть память, мы непобедимы»

Никто Не забыт,
Ничто Не забыто

 Вместе с военным комиссаром города Москвы полковником Локте-
вым М.А., они вручили дочери участника Великой Отечественной войны  
Привезенцевой А.А. удостоверения к медалям  «За взятие Кенигсберга» и «За 
победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 г.г.» на ее отца 
Привезенцева  Алексея Ивановича, который воевал  на Калининском и втором 
Белорусском фронтах. 

Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени был награжден 
Василий Борисович Белкин, доброволец, снайпер отряда «БАРС», участвовав-
ший в специальной военной операции в Украине с августа 2022 года. Он прини-
мал участие в боях под Славянском и Красным Лиманом. В сентябре 2022 года  
отряд попал в засаду, будучи контуженным Василий в тяжелейших условиях ор-
ганизовал эвакуацию раненых бойцов.

После официальной части состоялся концерт, с участием заслуженного  ар-
тиста Российской Федерации, поэта Бориса Галкина и Академического ансам-
бля песни и пляски Российской армии имени А. В. Александрова. 

Соб. инф. 
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СЧАСТЛИВЕЕ ДНЯ
НЕ БЫЛО

В канун 78-й годовщины Парада Победы с благодарностью приняли поздравление Председателя Московского городского совета ветеранов  
Г.И. Пашкова и подарки от МГСВ   ветераны – участники легендарного Парада 24 мая 1945 года: А.М. Зазулин, Р.В. Кривченко, Б.А. Герасев,  
В.И. Селицкий, А.Г.Сунцов, Ю.Н.Шабунин.

А до этого, во время войны, вме-
сте с семьей был эвакуирован в 
Башкирию, где работал в колхозе. 

За добросовестное, ини-
циативное отношение  
к выполнению своих обя-
занностей  получил ме-
даль «За доблестный труд  
в Великой Отече-
ственной войне  
1941-1945 гг.». 

Вот уже больше четвер-
ти века Руслан Васильевич  
плодотворно трудится на 
общественном поприще в  
Московском комитете ве-

теранов  войны.

Герасев Борис Александрович, 
01.01.1932, родился в Ленинграде. 
Затем – эвакуация, детский дом, во-
енное училище. Всю послевоенную 
жизнь посвятил авиации. Летчик-
инструктор, начальник кафедры воен-
ного училища. Полковник.

В Параде Победы принимал участие 
в составе парадного расчета Тульско-
го суворовского училища.

- Мне было всего 13 лет, но тот 
праздничный день помню хорошо. На 
Красной площади тысячи фронтови-
ков. Сияют их ордена и медали. Нам 
они казались настоящими русскими 
богатырями! Испытывали гордость и 
мальчишеский задор. Только с годами 
начали понимать, в каком эпохальном 
событии нам посчастливилось уча-
ствовать!

Селицкий Виктор Иванович, 
28.10.1922, родился в Ярославской 
области. На фронт ушел в сентябре 
1941 года. Воевал на семи фронтах. 
Ранен и комиссован в 1944 (Литва). 
Закончил Академию бронетанковых 
войск. Военный инженер-механик. 
Преподаватель. После выхода в запас 

30 лет отработал в аппарате Прези-
диума РАН.

- На Парад Победы меня направили 
как слушателя Академии и 
фронтовика. Мы ехали на 
а/м ЗИС-5 по 16 человек. 
На бортиках машины были 
нарисованы парашютики – 
прообраз сегодняшних во-
йск ВДВ. К параду сшили 
новую двубортную форму, 
очень красивую. И все, си-
дящие со мной, были со-
средоточенны и серьезны. 
И, конечно, наши фрон-
товые награды на кителях 
были предметом нашей 
особой гордости. Прошло уже 78 лет с 
того дня, но мы до сих пор поддержи-
ваем дружеские связи с участниками 
того легендарного Парада. 

Сунцов Анатолий Геннадьевич, 
07.09.1932, родился в Москве. Отец-
фронтовик погиб на Курской Дуге. По-

шел по стопам отца, стал военным. 
Служил в ракетных войсках стратеги-
ческого назначения. Подполковник. 

- Нам, московским суворовцам, вы-
пала большая честь принять участие 
в том Параде. Репетиции начались за 
2 недели. Тренировались недалеко от 
Рижского вокзала. Было по-летнему 
тепло, и настроение было припод-
нятое. Но 24 июня целый день шел 
мелкий дождь. Все участники промок-
ли насквозь, но настроение от этого  
не снизилось. Суворовцы с огром-
ной ответственностью и гордостью 
маршировали по брусчатке Красной  
площади в тот легенларный день.  
И, не скрою, сердце ёкнуло, когда 
проходили мимо Мавзолея, и я увидел 
Сталина!...

Шабунин Юрий Николаевич, 
27.10.1922, родился в Архангельской 
области. Воевал с 1942 по 1944 год 
в танковых войсках. В 1944 году был 
зачислен в Академию бронетанковых 

войск. В параде Победы 
принимал участие в со-
ставе парадного расчета 
Академии, где были толь-
ко фронтовики. Награжден 

Орденом Красной Звезды (дважды), 
Орденом Красного Знамени и Орде-
ном Отечественной войны.

Всю жизнь отдал военной службе. 
После Академии бронетанковых войск 
закончил военно-дипломатическую 
Академию. Полковник. 

- Все эти 78 лет я хорошо помню 
лица участников Парада: и тех, кто 
был рядом, со мной в строю, и тех, 
кто стоял на Мавзолее. Особая торже-
ственность. Гордость за Победу, за Ро-
дину! Дождь лил целый день. Мы, все 
промокшие, счастливые, молодые, 
рьяные, маршируем в такт оркестру. 
Помню. Всё отлично помню! И буду 
рассказывать об этом дне потомкам. 
Они должны знать.

Примечание* Юрий Николаевич 
Шабунин бодр и улыбчив. В свои  
100 лет он без лифта выходит каждый 
день гулять и водит машину. 2 доче-
ри, 4 внука, 8 правнуков. Он мечтает  
увидеть праправнков!!!

Богатой на  знаменательные собы-
тия выдалась судьба генерал-майора 
внутренней службы в отставке, кан-
дидата исторических наук  
А.М. Зазулина, который в 
марте следующего года от-
метит свой столетний юби-
лей. Алексей Митрофано-
вич добровольцем ушел на 
фронт, был истребителем 

танков, командиром реактивных уста-
новок «Катюша». Участвовал в боях под 
Москвой, Ленинградом, в Карелии,  
Заполярье. Воевал с милитаристской 
Японией, освобождал китайские го-
рода. Награжден орденами Красной 
Звезды, Дружбы народов, медалями 
«За отвагу», «За боевые заслуги».

А.М. Зазулин участвовал не только 
в Параде Победы на Красной площа-
ди, но и в Параде Победы в Харбине  
16 сентября 1945 года.

Один из самых молодых участников  
исторического парада - Р.В. Кривчен-
ко. 24 июня 1945 года ему было всего  
11 лет. Участвовал в параде как луч-
ший воспитанник суворовского во-
енного училища, куда он поступил в  
1943 году.
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ПоДПиСаНо СоГЛаШеНие

В 1940 году Виталий Францевич поступил в  
МАДИ. Когда началась  Великая  Отечественная  
война, он участвовал в строительстве обо-

ронительных линий под Вязьмой, попал в  плен, 
бежал из плена вместе с приятелем тоже студен-
том из МАДИ. Несколько месяцев скитались, пы-
таясь выйти к советским частям. Во время скита-
ний спасли от рук карателей  тяжело-раненного 
бойца, доставили его в одну из деревень. Когда 
перешли линию фронта,  студентами заинтересо-
вались компетентные органы, подозревая в де-
зертирстве. Ребят отправили на сборный пункт, 
с последующим определением в штрафбат. По 
дороге  Водейко бежал. Чудом застал в Москве 
директора МАДИ Артемьева С.П., который знал  
Виталия Францевича как своего студента и, вы-
правив ему документы, отправил в Узбекскую ССР  
догонять МАДИ, который отправился в эвакуацию. 
Два года МАДИ находился в эвакуации под Ташкен-
том в г. Янги-Юль. Это были годы полные тягот и  
лишений. Студенты и профессорско преподава-
тельский состав первые полгода страшно голодали. 
Тем не менее учебный процесс и научные исследо-
вания не прекращались. За два года эвакуации  

ЧЕЛОВЕк 
уДИВИТЕЛьНОй СуДьБЫ

нем, профессором МАДИ Николаем Романовичем  
Брилингом, где велись разработки и испытания ди-
зелей на коротком поршневом ходу для бронетан-
ковых войск. За счёт этих разработок существенно 
уменьшался размер двигателя и кормовая часть 
танка. Соответственно, уменьшалась уязвимость 
танка как цели.

В.Ф.Водейко был  награжден медалью «За до-
блестный труд в Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов». В память о своем поколении  
В.Ф. Водейко написал автобиографическую кни-
гу «Трудфронт - 1941 год. Воспоминания студента 
МАДИ». 

С мая 1964 года жизнь и работа Виталия Фран-
цевича неразрывно связана с МАДИ. Он начал свою 
трудовую деятельность на кафедре «Автотрактор-
ные двигатели», а затем более 30 лет преподавал на 
кафедре «Детали машин и теория механизмов», за-
щитил кандидатскую диссертацию, получил ученое 
звание доцента, а затем и профессора.  

Сегодня Виталий Францевич работает в Музее 
истории МАДИ. Проводимые им экскурсии и учеб-
ные занятия для первокурсников по дисциплине 
«Введение в специальность» вызывают неподдель-
ный интерес со стороны студентов. Коллеги отме-
чают, что несмотря на возраст, Виталий Францевич 
сохранил молодость духа, ясное мышление и сегод-
ня производит впечатление легкого, светлого и са-
моироничного человека. Кроме того, В.Ф. Водейко, 
по-прежнему,    обладает музыкальным слухом, фе-
номенальной памятью и в свои 100 лет играет слож-
ные произведения Грига, Рахманинова и Шуберта. 

А. Орлов.

МАДИ дал фронту целую плеяду инженеров -  
дорожников, мостовиков, автомобилистов. 
В МАДИ был организован первый в СССР  
стройотряд.  Виталий Францевич Водейко был 
активным его участником.. Помимо этого, имея 
прекрасное музыкальное образование (его про-
слушивала сама Е.Ф.Гнесина), В.Ф.Водейко ор-
ганизовал первый в истории МАДИ вокально-
инструментальный ансамбль «Джаз-МАДИ». В 
свободное от работы и учёбы время коллектив  
играл по выходным на городской площадке  
Янги-Юля, обеспечивая популярность и уважение 
МАДИ как ВУЗу в городе, а коллективу зарабаты-
вая дополнительное питание. Уровень ВИА был  
настолько высок, что  несколько раз в месяц из Таш-
кентской консерватории приезжали солисты и вы-
ступали вместе с мадийцами. 

Заработанные стройотрядом деньги были от-
правлены на оборонный завод, на производство 
танка Т-34. Назвали его «Мадиец», и было условие, 
чтобы экипаж составляли только выпускники МАДИ.  

В августе 1943 г., почти весь коллектив МАДИ  
составом 600 человек вернулся из эвакуации в  
Москву. В октябре 1943 г. часть студентов и со-
трудников МАДИ, оставшаяся для сбора урожая в 
подсобном хозяйстве Янги-Юля, с двумя тоннами 
отборного риса также вернулась в столицу и пере-
дала весь урожай в военные госпитали Москвы для 
раненых.  

В 1945 году В.Ф. Водейко окончил авто-
механический факультет МАДИ и работал 
инженером-конструктором в ОКБ № 40 г. Мытищи, 
возглавляемом светилом науки с мировым име-

20 июня 2023 года подписано Соглашение  
о сотрудничестве между Московской  
городской общественной организацией 

пенсионеров, ветеранов войны, труда, Вооружён-
ных Сил и правоохранительных органов и Тверской 
областной общественной организацией ветера-
нов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил  
и правоохранительных органов.

Это важное  событие состоялось в Центральном 
доме Российской Армии.

На церемонии подписания Соглашения присут-
ствовали:

- от Московской городской общественной орга-
низации ветеранов: Первый заместитель предсе-
дателя Аксёнов Александр Петрович, председатель 
общественной комиссии по международным и меж-
региональным связям Вахнин Валерий Павлович, 
заместитель председателя комиссии по работе с 
регионами Семидетко Владимир Анатольевич, член 
комиссии Земский Борис Михайлович;

- от Тверской областной общественной  
организации ветеранов: Первый заместитель  
председателя Тверской ветеранской организации 
Ищенко Наталья Романовна.

Совет ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооружённых сил и правоохранительных орга-
нов Тверской области объединяет 1147 первичных  
ветеранских организаций, 45 городских (рай-
онных) ветеранских организаций,10 тверских  
региональных отделений российских обществен-
ных организаций 26 ветеранских организаций по  
профессиональному признаку. Возглавляет  
областную ветеранскую организацию Щербакова 
Лариса Борисовна.

После подписания Соглашения состоялось от-
крытие выставки заслуженного художника России, 
тверичанина Абрамовича Владимира Павловича 
с ретроспективным показом картин на тему «Они 
сражались за Родину», и концерт с участием арти-
стов из Твери, Центрального академического театра 
Российской армии, настоятеля храма преподобно-
го Иосифа Волоцкого протоирея Тверской  епархии 
Московского Патриархата Геннадия Ульянича.

Подписание Соглашения имеет для нас очень 
важное значение. Оно свидетельствует о стремле-
нии ветеранских организаций к единству и сплочен-
ности в сложное для нашей страны время.

Стороны договорились о встрече ветеранов на  
Тверской земле.

Почетный ветеран Москвы Б.М. Земский.

13 января 2023 года исполнилось 100 лет сотруднику Музея истории МАДИ В.Ф. Водейко.  
А 22 июня 2023 года Виталий Францевич принял участие в акции «Москва. Белорусский вокзал.  
22 июня 1941 года».



5М О С К О В С К И Й  В Е Т Е РА Н  №  1 7 ( 8 4 0 )   И Ю Н Ь  2 0 2 3  г .

М
аргарита Фёдоровна Люндгрин родилась в Ленин-
граде 16 июня 1938 года.

На начало войны Рита с детским садом нахо-
дилась на даче под Ленинградом. Мама едва успела вы-
вести её  перед захватом немцами этой территории. В  
блокадном Ленинграде семья пережила холод, голод,  
бомбёжки. Вместе с бабушкой спускались в бомбоу-
бежище. Рядом находился госпиталь, который немцы  
разбомбили. Пострадал и их дом, но часть дома,  
где находилась их квартира, уцелел и они остались  
живы.

В ноябре 1942 года по «Дороге жизни» через Ладожское 
озеро семья была эвакуирована и переехала в Ярослав-
скую область к родственнице бабушки. Там и встретили 
окончание войны.

В июле 1945 года  семья вернулась в свои родные ме-
ста. Рита пошла учиться в 1-й класс школы № 216, которую 
успешно закончила в 1955 году и поступила в Ленинград-
ский инженерно-строительный институт.

Первый заместитель МГСВ  
А.П. Аксенов и заведующая 
организационным отделом  

Т.Д. Нешина посетили  Совет ветера-
нов ЮЗАО.  На встрече присутствова-
ли   председатель окружного Совета 
ветеранов В.В.Шейкин, его первый 
заместитель В. И. Жердев, пред-
седатель культмассовой комиссии  
Н. И. Глаголева и заместитель на-
чальника Управления  развития со-
циальной сферы префектуры ЮЗАО 
С. И. Кузмина. Гости, осмотрев мето-
дический кабинет, комнаты, в кото-
рых работают председатели окруж-
ных комиссий, и редакцию, отметили, 
что везде установлены компьютеры и 
принтеры, подключен интернет. Осо-
бое внимание А.П.Аксенов обратил на 
«Книгу Памяти» о Героях Советского 
Союза – жителях ЮЗАО. 

Далее их путь лежал в светлый уют-
ный конференц-зал (на 60 мест). Здесь 
проходят концерты и выставки, посвя-

Поздравляем с  85-летним юбилеем!
После учёбы в 1960 году была распределена на работу в 

Ленинградский ремонтно-строительный трест.
В 1962 году Маргарита вышла замуж за выпускника 

Военно-медицинской академии, которого направили слу-
жить на Северный флот. На Севере прожили до  1970 года, 
а затем  семья переехала в Москву. Родились дети.

В настоящее время Маргарита Фёдоровна имеет двух 
внуков и трёх правнуков. Всё это время она работала.  
Её трудовой стаж 43 года, общественной работой занима-
лась ещё в   комсомольские годы.

С 2013 года возглавляла организацию «Жители  
Блокадного Ленинграда» в Рязанском районе Москвы,  
а с 2020 года и по настоящее время  представляет ор-
ганизацию «Жители Блокадного Ленинграда» в Совете  
ветеранов ЮВАО.

Совет ветеранов ЮВАО от души поздравляет  
Маргариту Федоровну с замечательным юбилеем.  
Желает ей  успехов в ветеранской работе, здоровья и все-
го самого наилучшего.

В гостях у ветеранов ЮЗАО

Встреча с ветеранами сцены
Дружба между ветеранами СВ рай-

она Перово и Домом ветеранов сцены 
им. Яблочкиной началась с февраля 
2017 года по инициативе работаю-
щей тогда культоргом нашего Совета  
Фомкиной Ольги Александровны. И 
все годы до пандемии нас пригла-
шали на интересные мероприятия, 
проводимые в доме ветеранов 
сцены. Мы вместе смотрели спек-
такли, кинофильмы, были на всех 
праздничных концертах и встречах 
с актерами и творческими работ-
никами. 

Пандемия коронавируса пре-
рвала наши отношения, но начи-
ная с середины 2022 года мы ста-
ли встречаться вновь . Сразу нас 
пригласили на 115-й юбилей  Дома 
имени А.А. Яблочкиной. История 
его образования очень интерес-
ная. В 1907 году по инициативе 
«Общества для призрения пре-
старелых и лишенных возможностей  
к труду (и такое было в царской Рос-
сии) был построен флигель в районе 
Измайловского парка, который на-
звали «Убежище для престарелых 
артистов Московских Императорских 
театров». С 1935 года - передано Все-
российскому театральному обществу, 
ныне Союз театральных деятелей  
Российской Федерации. В 1965 году 

было построено новое здание Дома 
ветеранов сцены на шоссе Энтузиа-
стов, которое мы и посещаем. В на-
стоящее время здесь проживает  
89 человек. В доме ветеранов про-
водятся разнообразные культурные  

мероприятия. Есть концертный зал 
на 200 мест. Регулярно проводятся 
встречи с московскими актерами, при-
глашаются музыкальные коллективы, 
показывают кинофильмы и спектак-
ли, а также проводятся праздничные 
концерты, подготовленные силами 
жителей Дома ветеранов сцены. Вете-
раны нашего Совета приглашаются на 
все эти мероприятия.  В мае прошел 

концерт, посвященный Дню Победы.  
Собравшихся тепло поздравил дирек-
тор Дома ветеранов сцены Шматков-
ский Владимир Федорович. Концерт-
ную программу вела культорганизатор 
пансионата Головахина Ольга Нико-

лаевна. В концерте участвовали, в  
основном, жители Дома ветеранов 
сцены. Песни военных лет исполнили  
заслуженные артисты России Голу-
бина Л. П., Голубин Г.Е (певец, препо-
даватель ГИТИСа и ВГИКа, написав-
ший книгу «Корифеи русской оперной 
сцены»). Стихи военных лет прочи-
тал заслуженный деятель искусств  
Калантаров И.А.  Очень понравились 

нам песни в исполнении  лауреата 
многих вокальных конкурсов Софьей 
Ковалевой. Певица - частый гость  
у ветеранов сцены. 

Не могу не рассказать еще об одной 
нашей встрече, которая состоялась 
пятого июня в честь дня рождения  
Александра Сергеевича Пушкина и 
была  организована членами клуба 
Дома ветеранов сцены «Свой голос». 
Ведущей музыкальной композиции  

«И Пушкин нам опять сердца рас-
шевелит…» была председатель 
этого клуба Васильева Людмила 
Федоровна, рассказ которой о 
жизни великого поэта сопрово-
ждался музыкальными произве-
дениями. Лауреатом вокальных 
конкурсов Ольгой Бут были ис-
полнены известные романсы на 
стихи поэта, пианисткой Ольгой  
Квашинской - музыка Свиридо-
ва из кинофильма «Метель» по  
повести Пушкина. 

В заключение концерта от имени 
ветеранов района «Перово» пред-
седатель первичной организации 
Люльчак Л.С. поблагодарила арти-

стов за прекрасный концерт, выразила 
надежду на дальнейшее сотрудниче-
ство ветеранов наших организаций,  
а также вручила жителям Дома пода-
рок - книгу о жизни в нашей столице в 
трудное время Великой Отечественной  
войны - «Москва в 1941-1945 годах».

 Л.С. Люльчак, 
Совет ветеранов района

«Перово» ВАО.

щенные памятным датам.  С большим 
интересом гости осмотрели выстав-
ку творчества ветеранов, по которой 
их провела Н. И. Глаголева, а также 
фотовыставку, посвященную Ю.А. Га-
гарину из архива диктора радио Юрия  
Левитана, предоставленную Почет-
ным жителем Гагаринского района, 
журналистом Юрием Белкиным.

После экскурсии делегация напра-
вилась в районы Ясенево и Котловка, 
в первичные организации, где позна-
комилась с работой первичек и побе-
седовали с их активистами. 

Татьяна Калмыкова, 
пресс-секретарь СВ ЮЗАО.

   фото В. Афанасовой, 
заместителя председателя 

СВ ЮЗАО.
Слева направо: Глаголева Н.И., Аксенов А.П., 

Шейкин В.В, Кузмина С.И. 
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1. Просьбы о помощи детям/ин-
валидам/пенсионерам. Зачастую 
даются все необходимые реквизиты, 
а также публикуется информация о 
человеке, которому требуется мате-
риальная помощь. Это сообщение 
обычно снабжено картинками, дока-
зывающими «реальность» сложившей-
ся ситуации, которая на деле не всегда 
оказывается таковой.

2. Помощь животным. Это один 
из самых эффективных способов  
привлечь внимание сочувствующей  
публики. Могут рассылаться сообще-
ния от имени известных приютов для 
животных, могут публиковаться «по-
сты» с просьбой помочь конкретной 
собаке или кошке, которая пострада-
ла от рук людей. Как и в первом слу-
чае, даются реквизиты для перевода  
денег.

 3. Бесплатные вещи. В сообще-
нии содержится предложение забрать 
какую-то ненужную вещь (к примеру, 
пианино) и даётся контактный номер. 
Вполне вероятно, что после дозвона 
на него баланс на вашем телефоне 
заметно убавится. Бывает, что вме-
сто вещей раздают щенят или котят,  
причём нередко породистых.

4. Чаще всего опасными оказывают-
ся предложения узнать, кто просма-
тривал твою страничку, проверить, 
есть ли у вас штрафы ГИБДД, и про-
чие доступы к базам данных. Вам 
могут «по секрету» рассказать, что от-
крылся сайт, на котором можно узнать, 
кто просматривает ваш профиль. Или 
предложить проверить, не забыли ли 
вы оплатить штраф за неправильную 
парковку. Предлоги разнообразны, а 
аферисты не устают изобретать новые 
способы обмануть доверчивого поль-
зователя Сети.

 
КАК ОТЛИчИТь 

МОШеННИчеСКОе  
СООБщеНИе ОТ НАСТОящеГО?

1. Если вы видите «пост» на стра-
ничке соцсети о том, что кому-то тре-
буется ваша помощь, не стоит сразу же 
бежать и класть на указанный телефон 
сумму денег или переводить средства 

на банковский счёт. Почитайте ком-
ментарии под «объявлением». Их мо-
гут не «отфильтровывать», и тогда есть 
шанс узнать о том, что кто-то из поль-
зователей разоблачит автора «поста».

2. Проверьте профиль автора, раз-
местившего объявление. Его можно 
попробовать найти в той же соцсети, 
где он опубликовал сообщение, или же 
поискать его на других ресурсах. Если 

его пользовательская активность сво-
дится только к размещению подобных 
сообщений, то с долей вероятности 
можно сказать, что это мошенник.

Фантазия отечественных мошенни-
ков неистощима. Так же неистощима, 
как доверчивость наших сограждан, 
упорно летящих на огонек «дешевиз-
ны...

3. Скопируйте сам «пост» и его дан-
ные (телефон, реквизиты) и вбейте их 
в сетевой поисковик. Если, к примеру, 
помощь одним и тем же щенкам тре-

буется уже в течение десяти месяцев, 
то вас должно это насторожить. Вы 
также можете наткнуться на сообще-
ния других пользователей, которые 
когда-то тоже пытались помочь автору 
объявления, но их действия не приве-
ли к положительному результату.

4. Не бойтесь связаться лично с ав-
тором сообщения. Если его профиль 
открыт – напишите ему и уточните де-

тали. Можно спросить о реальности 
существования автора у его друзей 
по соцсети, ведь если пользователь 
«накручивал» себе друзей (добавлял 
пользователей в друзья для количе-
ства), то опять же есть немало шансов 
на то, что он окажется мошенником.

5. Если сообщение или «пост»  
подписывается именем приюта,  
медучреждения или иной организа-
ции, не поленитесь связаться с ними 
напрямую и уточнить, давали ли они 
подобные объявления. К примеру, 

Фонд помощи «Подари жизнь» прини-
мает помощь только через официаль-
ный сайт.

6. Обратите внимание на фотогра-
фии. Качественные фото с высоким 
разрешением могут свидетельство-
вать о том, что они принадлежат не ав-
тору «поста», а были найдены и скача-
ны в Сети. Есть способ поискать такие 
же картинки в Интернете. Например, 
зайдя на страничку Google, можно на-
жать на значок камеры в поисковой 
строке и загрузить фото, которое вы-
зывает у вас сомнения в своей под-
линности. Поисковик выдаст похожие 
результаты.

7. Хорошим показателем целево-
го расходования средств от авторов 
благотворительных «постов» явля-
ется фото чека, полученного после 
приобретения лекарств или проведе-
ния процедур, на которые и собира-
лись средства. Поэтому если никаких  
отчётов о расходовании средств  
автор не даёт, то вас должно это  
насторожить.

8. Что касается сообщений о не-
обходимости переливания крови:  
в подобных объявлениях должна  
указываться конкретная информа-
ция о пациенте – город, наименова-
ние лечебного учреждения, в котором  
находится больной, данные о  
пациенте (ФИО, возраст, диагноз 
или причина, по которой необходи-
ма кровь), ФИО контактного лица.  
Если этих данных нет и автор  
сообщения не отвечает на ваши  
вопросы, то доверять подобному «по-
сту» не стоит.

10 способов определить, что вы столкнулись
с мошенничеством в соцсети

Актив совета ветеранов Бескудниковкого района САО Москвы  
в течение года регулярно осваивал работу в интернете, создавал  
собственные сайты, формировал группы в социальных сетях. Всё это 
позволяет в летнее время в удалённом режиме поддерживать связь,  
информировать о важных событиях в жизни района и города,  
путешествовать онлайн по Москве, Подмосковью и другим городам  
нашей Родины с ветеранскими экскурсионными группами.

Председатель первичной ветеранской организации № 2 Н.В. Волосович  
побывала с ветеранами из Казахстана в поездке по «Золотому кольцу». Са-
мые интересные моменты и красочные фотографии она выкладывала в группе  
«WhatsApp», в «Одноклассниках» и «ВКотакте». Председатель культмассовой  
комиссии Т.В. Волкова с близкими и друзьями побывала в Сочи в Олимпийской 
деревне и Петербурге. 

С интересом смотрели в интернете фотографии  ревизора Л.Б. Смирновой, 
которая в мае участвовала в Международном фестивале фольклора, ремё-
сел и семейного творчества «Славянское братство» в городе-герое Смолен-
ске. Всего четыре часа на комфортной скоростной электричке «Ласточка», и 
вы в прекрасном городе, на замечательном празднике с участием творческих  
коллективов России, Белоруссии. Такие незабываемые мероприятия проходят 
довольно часто. Программу «Славянского братства» можно посмотреть в ин-
тернете.

В летнее время продолжаются увлекательные поездки ветеранов на  
«Добром автобусе», а теперь еще появилась возможность путешествовать  
по Москве-реке на речных трамвайчиках. 

Любители дачного отдыха размещают на ветеранских сайтах фотогра-
фии своих усадеб, грядок с овощами, а главное - самых разнообразных 
цветов. Лето в своём зените, и ветераны уже готовятся посетить Дмитров,  
Сергиев Посад, Клин,  Нижний Новгород и его окрестности.                          

Л.Б. Лось, ПВО №2 Совета ветеранов Бескудниковского района.

ЛЕТО - ПОРА ПуТЕШЕСТВИй

Самые популярные виды посланий с просьбами о помощи или заманчивыми предложениями в социальных сетях.
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АПТЕЧКА ПРИРОДНОГО ДОКТОРААПТЕЧКА ПРИРОДНОГО ДОКТОРААПТЕЧКА ПРИРОДНОГО ДОКТОРА

КАРДИОМИЛ ЭДАС-135 капли или ЭДАС-935 гранулы

8-800-333-55-84

От состояния сердечно-сосудистой системы 
напрямую зависит и здоровье, и продолжитель-
ность жизни человека. Многими медицински-
ми исследованиями подтверждено, что здоровье 
сердца и сосудов страдает от последствий летних 
перепадов температур и влажности, и в первую 
очередь это касается пациентов с артериаль-
ной гипертонией. Конечно, организм старает-
ся физиологически адаптироваться к высоким 
температурам: например, возрастает скорость 
потоотделения и уменьшается выделение на-
трия, удерживающего воду (защита от обезво-
живания). Но, если организм здорового чело-
века справляется с избытком жидкости, то для 
гипертоника это большая проблема. Электро-
литный дисбаланс проявляется снижением уров-
ня в крови калия и магния, что может привести 
к дестабилизации АД, аритмии и снижению 
стрессоустойчивости. Восполнять этот дефицит 
лучше всего с помощью соответствующих про-
дуктов: магний содержат орехи, гречка, пшено,  
фасоль и горох, морская капуста, а калия мно-
го в большинстве овощей и фруктов, особенно в 
сезон их естественного созревания. И еще важ-
ный момент – в жаркую погоду в силу действия 
адаптационных механизмов АД снижается, 
поэтому многие гипертоники принимают это за 
улучшение и перестают принимать лекарства, 
а это может вызвать гипертонический криз.  
Стенокардия, наиболее распространенная фор-
ма ишемической болезни сердца, обусловлена  
сужением коронарных артерий при атероскле-
розе и/или спазме сосудов. В начальной ста-
дии, при стенокардии напряжения, приступы  
возникают при физической нагрузке, куре-
нии, употреблении алкоголя. Без лечения  
болезнь приведет к появлению болевых при-
ступов уже без всяких нагрузок (стенокардия 
покоя). Острый приступ стенокардии длится 
от нескольких минут до получаса, и если боль 
не снимается нитроглицерином и длится более  
30 мин., то это уже риск развития инфаркта  
миокарда и в этом случае необходимо срочно  
обратиться к врачу.

Советы врача – шесть правил для оздоровле-
ния сердца и сосудов. Конечно, систематическое 
лечение заболеваний сердечно-сосудистой систе-
мы должно проводиться только при наличии до-
стоверного диагноза, – однако, есть общие прави-
ла, которые врачи советуют соблюдать буквально 
всем, но особенно людям старшего возраста.

1. Соблюдайте режим питания в соответствии с 
возрастом и не употребляйте трансжиры – искус-
ственно синтезированные масла, которые встре-
чаются в готовой выпечке, маргарине, фаст-фуде 
и повышают наличие в крови «плохого» холесте-
рина, который забивает сосуды и мешает свобод-
ной циркуляции крови, провоцируя развитие 
атеросклероза. Жиры и ПНЖК Омега-3 из оре-
хов, семян и рыбы, напротив, приносят организ-
му пользу, укрепляя стенки сосудов и миокард.

2. Обязательно высыпайтесь – недостаток сна 
повышает риск развития сердечно-сосудистых 
болезней. Чтобы не навредить сердцу, необходи-
мо спать 6-8 часов в сутки. На этот счет прово-
дилось множество исследований в разных стра-
нах, подтвердивших, что недосып может стать 
причиной хронического стресса, проблем с АД и 
нарушений многих биологических процессов в 
организме.

из которых провоцируют повышенное тромбооб-
разование и развитие атеросклероза. Если само-
стоятельно похудеть не получается, обратитесь  
к специалисту.

5. Не курите и избегайте пассивного куре-
ния. По данным ВОЗ, при регулярном контакте 
с табачным дымом риск сердечных заболеваний  
возрастает на 25-30%. Для пассивных куриль-
щиков дым представляет не меньшую опасность, 
чем для активных – в легкие курящего попа-
дает из сигареты около 20% вредных веществ;  
а остальные 80% распространяются в окружаю-
щем воздухе.

6. Помните о том, что поддержка здоровья 
требует комплексного подхода. Недостаточно 
отказаться от вредных привычек, минимизи-
ровать стрессы, полноценно отдыхать, больше 
двигаться и следить за питанием – кроме это-
го, необходимо вовремя обратиться к врачу и 
пройти диспансеризацию для оценки состояния 
сердечно-сосудистой системы.

Безопасное лечение и профилактика. Поми-
мо назначенных кардиологом или терапевтом  
обычных лекарственных средств, применение  
которых чревато многочисленными «по-
бочками», врачи-гомеопаты рекоменду-
ют дополнительно использовать в терапии и 
профилактике заболеваний комплексные го-
меопатические лекарственные средства. Под-
держать сердечно-сосудистую систему помогут 
следующие гомеопатические комплексы. КАР-
ДИАЛГИН ЭДАС-106 капли или ЭДАС-906 
гранулы применяется при функциональных на-
рушениях сердечно-сосудистой системы – кар-
дионеврозе, сердечных аритмиях (тахикардия,  
брадикардия), а также в начальных стадиях  
ИБС, стенокардии и гипертонической болезни.  
КАРДИОМИЛ ЭДАС-135 капли или ЭДАС-935 
гранулы поможет при ИБС, стенокардии, ате-
росклерозе сосудов и гипертонической болезни. 
ВИСКУМЕЛ ЭДАС-137 капли или ЭДАС-937 
гранулы назначается не только при атероскле-
розе и гипертонической болезни в любой ста-
дии, но и для профилактики и лечения послед-
ствий острой недостаточности кровообращения 
(инсульта). АРНАУР ЭДАС-138 капли или  
ЭДАС-938 гранулы рекомендуется при гиперто-
нической болезни, атеросклерозе сосудов сердца 
и мозга, при сопутствующем облитерирующем 
эндартериите, для профилактики инсульта и 
возрастной катаракты. Для поддержки нервной 
системы, профилактики и лечения стрессов, 
для нормализации сна поможет ПАССИФЛО-
РА ЭДАС-111 капли или ЭДАС-911 гранулы,  
ПАССАМБРА ЭДАС-306 сироп. В борьбе с лиш-
ним весом, для профилактики и лечения на-
рушений липидного и холестеринового обмена 
будут полезны ГРАЦИОЛ ЭДАС-107 капли и 
АЛИПИД ЭДАС-907 гранулы.

«В Государственной реестр лекарственных 
средств РФ включено 480 наименований гомеопа-
тических препаратов. При производстве гомео-
патических препаратов разрешено к примене-
нию 1240 АФС, в соответствии с Приложением 
2 к Приказу Минздравмедпрома РФ № 335 от 
29.11.95 г. «Об использовании метода гомеопа-
тии в практическом здравоохранении». Произ-
водители гомеопатических средств во всем мире 
получают специальное образование, а сами пре-
параты разрабатываются в научных центрах и 
лабораториях, проходят всесторонние клиниче-
ские исследования и регистрируются в установ-
ленном порядке».

Из статьи академика ЕАЕН, Посла мира  
С.Г. Мифтахутдинова «Гомеопатия уверенно  

шагает по планете. ВОЗ признала гомеопатию  
второй по величине медицинской системой мира» 

(полная версия на сайте WWW.EDAS.RU)

3. Будьте физически активны и помните, что 
здоровое сердце – это натренированный мио-
кард. Самые полезные виды спорта для сердечно-
сосудистой системы – достаточно быстрая ходь-
ба, бег трусцой, езда на велосипеде, плавание и 
танцы. Но не перестарайтесь, ведь резкие интен-
сивные нагрузки могут быть небезопасны для 
людей старшего возраста.

4. Поддерживайте массу тела в норме – лиш-
ний вес опасен для сердечно-сосудистой систе-
мы, поскольку он создает нагрузку на стенки 
артерий и утяжеляет работу сердца. Причем 
особенно опасно т.н. абдоминальное ожирение, 
т.к. в висцелярном (внутрибрюшном) жире об-
разуется до 30 биоактивных веществ, некоторые 

Сердечно-сосудистые заболевания в течение многих лет доминируют в структуре заболеваемости 
и смертности, и по-прежнему в развитых странах держат первенство по частоте их встречаемости у 
людей зрелого и пожилого возраста. По данным медицинской статистики, в России почти каждый 
человек к 45-50 годам имеет как минимум один из диагнозов по состоянию сердечно-сосудистой 
системы: ИБС (ишемическая болезнь сердца) или стенокардия, гипертоническая болезнь, атеро-
склероз сосудов и пр. Летом, когда погода, как и вся современная обстановка, не балуют нас ста-
бильностью, т.н. «сердечники» страдают как от повышенной тревожности, так и от жары, высокой 
влажности, перепадов атмосферного давления и температуры воздуха. Подобные погодные усло-
вия нередко служат у многих причиной ухудшения психологического состояния и физического са-
мочувствия, и особенно у людей пожилого возраста.

ШЕСТЬ ПРАВИЛ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
СЕРДЦА И СОСУДОВЛЕТНИЕ

СОВЕТЫ ВРАЧЕЙ
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Отсутствие оформленных прав 
на земельный участок в еГРН.

От этого нарушения страдают прежде всего 
фактические владельцы участка: они не могут его 
официально продать, подарить, обменять или 
указать в завещании, застраховать и получить 
возмещение при наступлении страхового случая, 
оформить залог при получении банковского кре-
дита и т. д. Напомним, что право собственности 
на земельный участок подлежит государственной 
регистрации по закону (п. 2 ст. 25 Земельного ко-
декса РФ). Необходимо поставить земельный уча-
сток на кадастровый учет (за исключением случа-
ев наличия документально подтвержденных прав, 
возникших до 1997 года) и потом зарегистриро-
вать право собственности на него.

Отсутствие межевания границ 
земельного участка.

Росреестр поясняет, что закон не обязывает 
собственников, оформивших участки ранее, де-
лать межевание и определять их границы. Обыч-
но эти вопросы возникают при продаже участка, 
строительстве дома, получении ипотеки. И тогда 
выясняется, что границы между соседями не со-
впадают. Прав в данном случае тот, кто установил 
границы первым (кто раньше оформил собствен-
ность, в данном случае не учитывается).

Служба рекомендует правообладателям дач-
ных земельных участков провести межевание по 
своей инициативе, чтобы предотвратить или ис-
ключить большинство споров между соседями. 
Выполняет процедуру межевания кадастровый 
инженер.

Юрист Оксана Васильева.

о нарушениях 
земельного 

законодательства

Перекопка почвы – одно из главных занятий. 
Если в саду почва находится под черным паром, 

она регулярно рыхлится и уничтожаются сорняки, то  
перекапывать ее по весне и осенью не будет острой 
необходимости.

черный пар – основная систем содержания 
почвы в плодовом саду. Верхний слой почвы в 
течении всего вегетацион-
ного периода многократ-
ными обработками под-
держивается в рыхлом 
и чистом от сорняков 
состоянии. черный 
пар способству-
ет накоплению 
и сохранению 
влаги в по-
чве, улучша-
ет ее водно-
в о з д у ш н ы й 
и тепловой ре-
жим, облегчает 
борьбу с вредите-
лями и болезнями. 

Любое культурное рас-
тение, даже неприхотли-
вое, может стать сорняком, 
если за ним совсем не ухажи-
вать, при этом уход должен 
быть регулярным. Если по-
садили, к примеру, терн 
или облепиху, то надо 
сдерживать их агрес-
сивное разраста-
ние, бороться с 
их порослью.  
Также надо 
у н и ч т о ж а т ь 
самосев, на-
пример таких 
растений, как 
куфеи, мальвы, 
энотеры. Если они 
не нужны в большом 
количестве, их надо вы-
палывать, иначе они будет 
расти вместе с сорняками.  

Какой бы ни был ленивый сад, ухаживать надо за всем, причем регулярно, и без участия  
садовода никак не обойтись.

Основная забота весь сезон – прополка  
сорняков. 

Лучше это делать каждую неделю, в идеале - еже-
дневно. Если сажали культуру на грядке вразброс, 
то пропалывать остается только пальцами, если 
рядками, можно как-то этот процесс механизиро-
вать. Мульча частично может помочь подавить мел-

кие сорняки, но с крупными все-
таки не справится.

Еще один важный пункт 
- наведение фито-

санитарного порядка. 
Обязательно сле-

дует вырезать все 
усыхающие ветви 

и убирать гнилые 
плоды с дере-

вьев и земли. 
Все это со-

держит споры 
болезней, кото-

рые разлетаются, 
оседают на пестиках 

и пробираются внутрь 
здорового растения. На-

пример, сейчас прошло 
цветение вишни и миндаля. 

Сразу видны пораженные мо-
нилиозом засохшие ветви. 

Первое, что нужно сделать 
– срезать их и сжечь,

Борьба за компост – 
ежедневная рутинная 

работа садовода.
 Компостная 

куча должна 
стать источни-
ком вашего 
о г о р о д н о г о 

вдохновения. 
Чем больше ком-

поста заготовите, 
а это органика, ко-

торой питаются рас-
тения, тем будет больше 

урожая и меньше трат на 
покупные удобрения.

Регулярные
работы садовода


